
! ! ! !本报讯（实习生 杨天乐 记
者 江跃中）暑期“亲情中华·魅力
国学———中华经典启蒙推广项目
展示活动暨虹桥社区 !"#!‘融之
情’华文夏令营闭营式”，前天在虹
桥社区古北市民中心落下帷幕，来
自美国、加拿大、澳大利亚等国家
和地区的侨界青少年代表参加。
侨界青少年通过上海市华侨

口译工作者协会华文委员会志愿
者教师的授课讲解，领略国学魅
力，感受中华亲情。

侨界青少年来沪参加

中华经典启蒙推广活动

! ! ! !本报讯（记者 张炯强）今天
上午，上海交通大学“教育部哲学
社会科学研究重大课题攻关项目
《我国文化产业发展战略研究》”
课题组发布了首个“中国文化产
业发展指数”。该指数由“中国文
化发展表征指数”和“中国文化发
展内涵指数”两大体系综合而成，
共计 $%"多个指标，包括“文化产
业发展水平”、“文化产业发展模
式”、“文化产业创新能力”等，能
够客观、全面、准确地反映中国文
化产业发展状况。
据悉，交大的这个课题组设

定 !""&年的中国文化产业发展
综合指数值为 #%%，若综合指数
值'#%%，表明当年文化产业发展
综合指数值原始数据大于前一
年，与之相比总体发展状况有所
进步；若综合指数值(#%%)则表明
这一年的文化产业发展综合指数
值原始数据小于前一年，与之相
比总体发展状况有所退步。统计
显示，!%%*年中国文化产业发展
综合指数比 !%%&年上涨了 +,--

个百分点，!%.% 年则比 !%%/ 年
上涨了 $#,+$个百分点。《文化产
业振兴规划》的出台和关于文化
产业是国家战略性产业的定位，
直接刺激了 !%#%年我国文化产
业的快速发展。
该指数同时显示：目前，上海

与北京处于我国文化产业发展的
第一梯队，且两地区间指数值差
距较小，第二梯队集中在广东、山
东、江苏和浙江四省，中国内地另
外 !-个省市区处于第三梯队，文
化产业发展缓慢。

交大课题组发布报告指出，
中国文化产业发展尚处于政策哺
育期和成长发展初级阶段，文化
产业占当地 012比重很小，距离
成为国民经济支柱产业地位（-3
或 &3）尚有较大距离。文化产业
经济贡献率普遍偏低，未能成为
显著拉动经济增长的主要力量。
今后，中国文化产业发展仍需中
央及地方在符合文化产业发展规
律的基础上，进行政策引导和合
理规划。

上海交大今天上午发布
中国文化产业发展指数

报告指出，文化产业成为
支柱产业尚有较大距离

! ! ! !本报讯 （通讯员 刘子烨 记
者 江跃中）把地沟油交给环卫部
门处理，要缴纳一笔费用，把地沟
油卖给私人，可以赚取一笔费用，
如此一来，餐饮单位对于“上交”地
沟油显然不会有积极性。近日，徐
汇区政协相关会议传出信息，本市
主管部门正在研究不收费办法，甚
至对餐饮企业予以奖励，鼓励其主
动交油。

徐汇区政协委员范臻提出，
到饭店收取地沟油的“正规军”，
均是政府部门的指定单位，要收
取处理费用。而在其他省市，情况

恰恰相反，是主管部门出钱向饭
店收油。“在很多国家，政府高价
向饭店收购老油，很快解决了地
沟油泛滥的问题。”他建议，政府
逐步取消收费措施，或者采取有
偿回收的形式，提高餐饮单位交
油的积极性。

对此，环卫部门负责人称，目
前饭店的餐厨垃圾分两大类：泔脚
和老油。其中泔脚垃圾仍要收费，
老油从去年开始就不收费了。食安
办负责人也表示，要想让企业主动
交油，最好的办法是，变让企业交
钱为让企业获利，主管部门正在研

究具体落实办法。
同时，政府还准备逐步收编社

会上的“游击队”收油队伍。据相关
人士透露，如今地沟油的赚头很
大，没有经过处理的老油，可以卖
到 4-%%元5吨，高的可以卖到 -%%%

元5吨，老油经过提炼后，可以制成
生物柴油或化工原料。如今，本市
整个地沟油产业链产值过亿，每年
的利润达上千万元，让收油队伍自
行退出市场显然不现实。

环卫部门表示，他们将对这些
“游击队”进行收编，并加强监管，
使这些收运队伍走上正轨。
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! ! ! !新华社北京今日电 记者从
国防部新闻事务局获悉，今天 -

时许，海军在南沙半月礁附近海
域搁浅的护卫舰在救援兵力协
助下自主脱浅成功，舰艇艏部轻
度受损，人员安全，正在组织返
港。事发海域未造成污染。
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填埋气不仅臭还有毒
据悉，目前国内的垃圾主要采

取混合收集混合填埋方式进行处
理，因为这样的投资成本和运营成
本较低，但是这种处理方法很容易
造成二次污染，尤其是垃圾填埋气
污染周边空气，令周边居民苦不堪
言。吉貌垃圾填埋场承担着松江区
居民生活垃圾的填埋任务，每天的
垃圾填埋量达 .!%%吨，去年更多，
为 .-%%吨，垃圾填埋气散发的恶臭
问题也一直是周边居民心中的一块
大石头。

垃圾填埋场周围为什么那么
臭？其实，这主要不是单纯垃圾的
臭，而是垃圾填埋气散发的味道。垃
圾填埋气是垃圾被填埋一定时间
后，大量有机物被微生物厌氧消化、
降解所生成的气体。这些气体有
.!%多种，/%3以上是产生臭味的，
其中臭得最厉害的要属硫化氢、硫
醇、甲硫醚等。最要命的是，有 .!种
是强致癌气体。但是，这些“脏气”也

有共同的特点，那就是 /-3的填埋
气是可燃的，而且填埋气中含量最
大的就是甲烷。

根据成分设计处理系统
上海桑野环境科技有限公司的

科研人员正是利用“脏气”的这个弱
点，研制了填埋气收集燃烧系统，以
甲烷的高温燃烧，消除臭气、毒气，
可谓以毒攻毒。
记者看到，整个系统由填埋气

收集单元、输送单元、预处理单元和

终端处理单元组成。低头向燃烧管
道内望去，整个火焰达 &米多高，火
焰直径 .,4米。不过，虽然在机器外
感觉较热，但不用担心被烫伤，外壁
都有特殊隔热材料保护。

整个系统的核心关键单元是预
处理单元。在这里，要将水分和二氧
化碳去除，否则填埋气将无法燃烧，
因为这两个成分都是不可燃的。整个
系统经过数百次调试，如今，填埋气
组份只要达到沼气占比 !$3—&%3、
氧气占比 !3—+3的条件，系统就可

以稳定燃烧。一旦超过这个安全范
围，系统会自动熄火，防止引起爆炸。

沼气发电前景可观
值得一提的是，目前松江吉貌

填埋场内共埋入 4!个集气井，覆盖
的范围只达到整个垃圾堆体面积的
四分之一。如果剩余的四分之三的
范围可以全覆盖，那么臭味消除将
指日可待，周边居民从睡梦中被臭
醒的噩梦将不再上演。据了解，填埋
气收集燃烧系统有望在本市其他垃
圾填埋场推广使用。

上海桑野环境科技有限公司科
研人员告诉记者，目前所有产生的沼
气全部白白烧掉，非常浪费。国际上
利用沼气发电非常普遍。接下来，他
们将研究将沼气利用起来，进行发电
试验。根据现在的产气量测算，如果
用来发电，每天发电量可达 4万度。
即使现在松江吉貌填埋场就封场不
再填埋，这些深埋在土地下面的气
体也可以持续发电 &年。

本报记者 郭剑烽

本市首次试点成功填埋气收集燃烧系统———

垃圾填埋场异味奇迹般消失

! ! ! !本报讯（记者 张欣平）一年一
度的本报“夏令热线”下周将再度亮
相。今天，.%位普通市民受聘成为
“夏令热线”市民监督员，!-名在校
大学生被录用为“夏令热线”首批志
愿者。
今年的“夏令热线”将继续聘请

第三方对活动进行满意度测评，测
评工作由两部分组成，专业测评由市
质协用户评价中心实施测评，社会测
评将由“市民监督员”进行打分。受聘
的 .%名市民监督员为：谢梓芳、徐

迪、彭淑勇、何康、糜文燕、秦菊芳、王
长兴、刘林根、董晖和丁航。

为了让更多的青年接触、了解
社会，积极参与城市管理，今年“夏令
热线”志愿者的招募吸引了大批白领
和在校学生，!-名大学生成为首批
志愿者，他们是孙文晶、黄函彦、朱哲
莹、陆翔、李暐烨、陈誉、章文晟、张丽
霞、任竹青、黄逸君、俞季昊、沈盛
雍、裘善龙、费杰、孟文涛、殷伟平、
黄嘉慧、陈圣隆、康师师、应卿云、秦
怡玮、孔怡莹、郭源、殷佳维、段雨菲。
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为啥交出地沟油还得缴纳费用
此举影响企业积极性 本市正研究不收费办法

在垃圾填埋场上埋入集气井，通过集气管将防渗膜下
垃圾填埋产生的“脏气”收集起来，输送到火炬燃烧系统
中，利用其中最大的“脏气”———甲烷自动燃烧，达到
950℃—1200℃的高温，热解其他有毒有害气体。
近日，记者在位于松江洞泾镇卖新公路的吉貌固体废

弃物处理有限公司内的垃圾填埋场，独家目睹填埋气收
集燃烧系统在申城的首次试点成功全过程。系统运作前，
腐臭垃圾独有的异味令人掩鼻、恶心，“自动点火”键按下
后不久，周围臭味渐渐变淡，最后基本已经消失。

.%名市民、!-名学生成监督员和志愿者

! ! ! !近日!一场旨在展现时尚与创意

之完美结合的奇幻之旅"""施华洛

世奇#璀璨之谜$艺术展在上海展览

中心开幕! 展览通过尖端的技术展

示%前卫的图像呈现以及炫丽的光影

效果让参观者沉浸在仙境般的钻石
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